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能源动力系统对于太钢来说
就相当于人体的血管，一旦出问
题，就会对全公司造成系统性影
响。因此，对于能源动力系统的
职工来说，保证系统稳定顺行是
头等大事。

2016年，能源动力总厂在实
现长周期稳定运行的基础上，发
电量、机组运行小时数再创历史
新高，超低排放指标达国际先进
水平，降本增效取得较好成绩。

“这些成绩的取得是全厂职工克
难奋进、履责担当的结果，是职工
不辱使命、敬业奉献的结果。”能
源动力总厂厂长、党委书记石来
润这样表达对职工的感激之情。
他说，总厂的职工普遍有着低调
务实的特征，有着强烈的大局观
和责任感，正是由于有这种优秀
品质，才使得总厂近年来无论环
保效益，还是经营业绩一年比一
年好。

对于如何做好 2017 年的工
作，石来润说，还是要继续严谨细

致地抓好安全生产、环保达标、稳
定保供、降本增效、技改升级等工
作。在此基础上，坚持问题导向，
进一步推进变革创新，通过调动
和发挥职工的聪明才智，推动企
业管理再上新台阶。

着眼提升运行水平，2017年
总厂项目建设任务仍很艰巨。石
来润介绍，今年我们将快速实施
气柜配电系统节电改造、高炉煤
气放散点火系统节能改造、运煤
通道排洪暗渠拓宽改造等一批

“短平快”改造项目；积极稳妥、依
法合规推进低参数蒸汽余热利
用、燃气锅炉高效化改造、工业废
水脱氮项目的实施，不断提高降
本增效、环保达标能力。

实现新的发展，人是决定性
因素。石来润说，我们要进一步
完善经济责任制考评与激励机
制、干部管理使用考评机制、职工
自主管理创新机制，推进“双达
标”“师带徒”活动，通过创新劳动
组织方式等变革，传递压力，增强

动力，激发活力。要创新人才选
拔机制，注重在应对困难局面、完
成艰巨任务过程中发现人才，真
正把那些不畏困难、充满激情、思
维开阔、作风务实的优秀人才选
拔到领导岗位上来，形成靠实干
出业绩、凭业绩用干部的用人导
向。要大力弘扬工匠精神，努力
营造“当师傅光荣、当徒弟荣幸”
的良好氛围，激发岗位职工学技
能、比技能、勇争先的热情和积极
性。要推动党建工作深度融入
生产经营，坚持全面对标一流的
思想，深入开展好“四好”领导班
子、“四强”党组织和“四优”党员
队伍建设，继续在提高效率上下
功夫，尽职尽责抓好每一项工作
的落实。

坚 持 问 题 导 向 推 进 变 革 创 新
——访能源动力总厂厂长、党委书记石来润
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公司以科技创新为支撑，全力以赴增品种、提品质、创品牌，不
锈钢高端直供重点品种的开发显著增长，家电高端不锈钢用户同
比增长60%，民用超纯不锈钢高端领域应用得到大幅拓展。图为
不锈钢生产现场。 王旭宏 摄

“推进供给侧结构性改革是主线，改善供给
侧结构是主攻方向。那么，钢铁行业如何深化
供给侧结构性改革、改善供给侧结构，提高竞争
力？”3月9日，全国人大代表，太原钢铁（集团）
有限公司董事长、党委书记李晓波在接受《中国
冶金报》记者专访时，就此阐述了自己的看法。

化解过剩产能 着力解决结构性问题

“党和政府推进供给侧结构性改革的决心
很大，力度也很大，效果非常显著。今年是供给
侧结构性改革的深化之年，只要坚持不懈地推
进化解过剩产能工作，钢铁行业既大又强的目
标就一定能够实现。”李晓波表示。

“钢铁行业的结构性问题主要体现在两个
方面：一方面，中国既有最好的钢厂，也有落后
的钢厂；另一方面，中国钢铁尽管产能严重过
剩，但还有相当一部分品种不能满足需求，需要
进口。”李晓波指出。

如何解决这个问题？李晓波认为要做好两
件事：第一件事是要把过剩产能坚决淘汰掉。
同时，要严格按照党中央、国务院的要求，在产
能过剩行业不得再新增产能。“这是一个红线，
必须要坚守住。”他说。第二件事是坚决淘汰落
后企业、“僵尸企业”，给优质企业腾出空间。

“脱虚向实”去杠杆 促使企业轻装上阵

政府工作报告特别提出，要用改革的办法

深入推进“三去一降一补”，积极稳妥去杠杆。
李晓波代表认为，多年以来，钢铁企业处于

一个高速发展期，这个时期企业大都是靠自身
积累或者举债发展的。现在，一些企业生产经
营困难，盈利能力不强，杠杆率普遍较高。

钢铁企业如何去杠杆？李晓波认为，政府
工作报告明确提出，要把降低企业杠杆率作为
重中之重，进一步降低企业税负，让市场主体有
切身感受，并提出要促进金融资源更多流向实
体经济。这些措施对于钢铁企业减税降负将有
很大帮助。

“政府工作报告指出，实体经济从来都是我
国发展的根基。报告特别提到，金融机构要增
强服务实体经济的能力，防止脱实向虚。作为
企业自身，要不等不靠，主动作为，盘活存量资
产，多渠道融资，降低资金成本，降低企业负债
率，提高盈利水平。”李晓波强调。

政府工作报告强调要降低用能、物流等成
本，特别提到各有关部门和单位都要舍小利顾
大义，使企业轻装上阵，创造条件形成我国竞争
新优势。

关于用能成本，李晓波以电力成本为例指
出，现在，我国发电企业发电机组利用效率低，
电价还比较高。 (下转第三版）

深化供给侧改革，钢铁怎么做？
——访全国人大代表，太原钢铁（集团）有限公司董事长、党委书记李晓波
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《中国冶金报》记者 陆闻言 刘加军

本报讯（记者 宋维东）3月15日，国务院国资
委政策法规局副局长衣学东率领部分地方国资委
政策法规工作座谈会代表，就国资国企改革和依
法治企情况来太钢调研。山西省国资委副主任宋
世华等10省区市国资委有关负责人参加。集团公
司总经理高祥明在花园会议中心与衣学东一行进
行座谈。集团公司总会计师韩珍堂及相关副总级
领导参加。

高祥明在汇报中说，近年来，太钢按照党中央、
国务院，省委、省政府及省国资委关于加强党的建
设、深化国企改革、推进依法治企的要求，围绕建
设全球最具竞争力的不锈钢企业和国际一流大型
企业集团的目标，以改革创新为动力，以依法治企
为保障，不断加强企业党的领导，规范法人治理结
构，深化经营机制市场化改革、营销体制改革、三
项制度改革、混合所有制改革和供给侧结构性改
革，努力建设法治太钢。今后，我们将坚决落实中
央和省委的各项决策部署，统筹推进“五位一体”
总体布局，协调推进“四个全面”战略布局，按照省
委“一个指引、两手硬”重大思路和要求，全面从严
治党，全面依法治企，全面深化改革，努力实现转
型升级。

衣学东表示，太钢作为特大型钢铁联合企业和
全球不锈钢行业领军企业，在异常严峻的形势下，
克服重重困难，一步一个脚印、踏踏实实推动改革
创新发展，积极履行经济责任、政治责任和社会责
任，成为中国从钢铁大国向钢铁强国转变的微观
缩影。一直以来，太钢以高度的法律意识推进依
法治企，政策法规工作走在前列，希望再接再厉，
进一步深化改革，不断推进法治国企建设取得新
成绩。国务院国资委政策法规局也将为太钢发展
提供更多支持和帮助，助力企业更好更快发展。

衣学东一行还深入炼铁厂和不锈冷轧厂生产
现场进行了参观。
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新年伊始，公司领导在基层调研安全生
产工作时指出，安全生产是生命工程，也是
良心工程、德政工程，安全工作不努力、不尽
力，不仅是责任心的问题，也是良心和道德
问题。这是对做好安全生产工作的新要求。

人的生命最珍贵，没有生命就没有一切。
习近平总书记指出：“人命关天，发展决不能以
牺牲人的生命为代价。这必须作为一条不可
逾越的红线。”这一“生命红线观”，充分体现了
党和国家对保障人民生命安全的高度重视，深
刻阐明了安全生产工作的极端重要性。各级
领导干部要认真学习领会，坚决贯彻落实。

良心是责任心，更是爱心，也需要耐
心。职工来企业工作，是把生命托付给了单
位，对他们的安全负责，是领导干部起码的
良心；失职不负责、做不好安全生产工作，领
导干部应该自责、内疚。从这个意义上说，
领导干部必须在安全生产上凭良心和良知
办事，从关爱职工的角度，耐心、细致、深入
地做好安全生产工作。

安全工作需要扎实、务实、求实。对安
全工作认真不认真、实在不实在，在很大程
度上也反映着一个人的思想境界和道德水
准。今年是公司安全管理提升年，提升安全
管理水平，领导干部是关键。各级领导干部

要本着对职工、对企业、对社会
认真负责的态度，切实加强职业
道德修养，将安全生产真正放在
心上，抓在手上，落到实处，让企
业放心、自己安心。
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